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par Fernand Villemure

Vous recevrez ou vous avez déjà reçu une 
invitation du Directeur général du Cégep 
de Sainte-Foy pour la Réception des Fêtes 
(ex-Party de Noël) devant avoir lieu le 
jeudi 13 décembre 2007.

Le cocktail pour les membres de notre 
association aura lieu à 15h à la salle du 
Conseil, soit le local D-309.

Vers 15h30, le Directeur général, Mon-
sieur Denis Juneau, viendra nous y saluer. 
Par la suite nous nous joindrons aux ac-
tivités prévues par le Cégep, dont le souper, 
qui sera servi vers 19h30 à ceux qui auront 
acheté leur carton d’entrée. Ce dernier, 
au coût de 5$ pour les membres en règle 
de l’Association des personnes retraitées, 
doit être réservé auprès de notre président 
Roland (voir ci-après).

RéCepTion deS FêTeS 2007

Nous vous invitons à déposer vos man-
teaux au local des secouristes situé en face 
des agents de sécurité.

Vous désirez participer au cocktail ?

Vous désirez acheter un carton d’entrée 
au souper du Cégep ?

Vous désirez payer votre cotisation an-
nuelle ?

Vous désirez plus d’information ?

Roland Legendre au 653-7470

ou rolandlegend@aol.com saura répon-
dre à vos questions et désirs, à condition 
que vous les lui manifestiez de préférence 
avant le mardi 4 décembre. 

 Au plaisir de vous y rencontrer. n

par Jacques CourChesne

Mercredi le 26 septembre, une quinzaine 
d’entre nous avons bravé une température 
un peu maussade pour faire un périple à 
l’île de Félix Leclerc. 

Nous sommes allés à la Cidrerie Verger Bi-
lodeau à Saint-Pierre non pas pour tomber 
dans les pommes, mais pour en cueillir et 

deS poMMeS, du vin eT du ChoColAT
dAnS l’Île d’oRléAnS

également goûter aux produits de la cidre-
rie. Nous sommes repartis avec notre sac de 
pommes et même une excellente tarte aux 
pommes pour l’un d’entre nous.

Dans un deuxième temps, nous avons 
visité le Vignoble de Sainte-Pétronille. 
Là, nous avons eu droit à une explication 
détaillée de la fabrication du vin et à une 
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visite de la cuverie. Le tout s’est terminé 
par une dégustation de vin produit par ce 
vignoble. Ce fut à la fois instructif et fort 
agréable.

Nous avons ensuite pris un excellent repas 
ensemble, tous réunis autour d’une grande 
table rectangulaire, avec vue imprenable 
sur Québec, au restaurant la Goéliche au 
bout de l’île d’Orléans. Quel plaisir que de 
se retrouver tous et toutes ensemble autour 
d’un repas à partager !

La visite s’est terminée à la Chocolaterie 
de Sainte-Pétronille. Pour les curieux 
d’entre nous qui ne savions pas qui était 
Sainte-Pétronille, nous y avons appris que 
c’était la fille adoptive de Saint-Pierre. 
Nous avions ainsi bouclé la boucle des 
pommes de Saint-Pierre au chocolat de 

Sainte-Pétronille. C’est bien malheureux 
que certains d’entre vous n’ayez pas bravé 
la température un peu maussade, car vous 
avez manqué une belle journée, enrichis-
sante et, somme toute, fort agréable. n

Photos : Claude Poulin
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Présentation : On s’amuse souvent à lire 
les étiquettes écrites dans des traductions 
françaises horribles qui nous viennent du 
Japon, de Chine ou des Etats-Unis. Voici la 
traduction d’un menu d’un grand restau-
rant de Berlin que m’a apporté une amie 
française. Bon appétit. Claude Poulin

POTAGES

1- Potage de boulette de foie de Baviere 
assaisonnée avec l’eau-de-vie fine

2- Soupeaux pommes de terre de Berlin

3- Potage crème de tomate avec le genièvre 
et le cresson Espuma raffine 

COURS INTERMÉDIAIRES

1- Camembert cuit au four sur le pain 
grillé servi avec frit Persil et canneber-
ges

2- Salade de fusée avec du miel et des 
herbes en outre fromage de chèvre de 
gratin

3- Grande salade avec du fromage de 
mouton

TYPIQUEMENT CITOYENS DE 
BERLIN DES COURS

1- Hoppel Poppel omelette de fermiers

 Rôtissez les pommes de terre, les 
oignons, le lard et les œufs

2- Kongsberg Klopse boules de viande en 
sauce à câpres avec des pommes de terre 
et betteraves

3- Articulation marinée par Berlin de porc 
sur la choucroute disposée également 
purée, lard et ampoules de pois en outre 
pommes de terre de sel

4- Vieux citoyen de Berlin Fricassée avec 
l’asperge, viande de cancer, morelles et 
riz différent de deux sortes

5- Citoyen de de foie de veau de sorte de 
Berlin aux oignons frits Disques d’Apple 
et purée de pomme de terre

COURS PRINCIPALES

1- Culotte bouillie aigrie avec de la sauce 
et des pommes de terre à radis de mer

2- Rouleau Maison-fait de bœuf en outre 
chou rouge de pomme et boulettes de 
pomme de terre

3- Le Luxembourg mettent le feu au pot 
pour être cerf et cour savoureuse de 
l’agneau, des bétail et du porc dans 
le propre Le jus a roussi en outre le 
légume frais et des pommes de terre de 
torréfaction

4- Escalope de veau avec de la salade tiède 
de concombre de pomme de terre

5- Filet de porc dessous la croûte d’herbe 

Menu TRAduiT de l’AlleMAnd
en « FRAnçAiS »



4

à un Cognac Jus également Pommes de 
terre et broccoli de Macaire

6- Raies tendres de bœuf avec les cham-
pignons et la crème dessus plat suisse 
maison-fait de pomme de terre

7- Rumsteak, avec le rouge comfit d’am-
poules rat rôti de La Haricots de pommes 
de terre et du Kenya

8- Alexandre de filet médaillons de bœuf, 
Porc et agneau en outre chou-fleur 
carottes et Broccoli avec de la sauce 
Hollandaise et pommes de terre de 
torréfaction

COURS DE POISSONS

1- Pike-perch sur les concombres étouf-
fants avec de pommes de terre de sel

2- Saumons rôti sur le paprika roussi 
Légume au gratin de pomme de terre

3- Trilogie des poissons nobles sur des 
objectifs de bride avec de la crème de 
safran

DESSERTS

1- Brule crème avec les fruits frais

2- Strudel aux pommes Maison-fait à la 
sauce à vanille

3- Kaiserschmarrn crêpe sucrée avec des 
raisins secs et compote de pomme 

BON APPÉTIT

Tous les prix comprenant

 Augmentez dans l’impôt de valeur et 
service. n

Par Jean-marc ouellet

L’autoscopie le Leb du 18 janvier 1982

Avez-vous déjà entendu cette histoire du 
jeune dieu grec du nom de Narcisse qui, 
descendu de l’Olympe et découvrant son 
image dans le bleu de la Méditerranée, 
fut si étonné de sa grande beauté qu’il s’y 
pencha davantage, y culbuta et s’y noya ?

leS MédiAS dAnS l’iMMédiAT…

Et bien, il paraît, à la suite de découvertes 
récentes, que cette version des faits ne 
correspond pas tout à fait à la réalité. Le 
Narcisse en question n’était pas aussi beau 
qu’on a voulu le laisser croire. Ce serait 
d’ailleurs là tout le problème de ce fait di-
vers maintenant passé à l’histoire. Il n’était 
pas aussi beau qu’il le croyait. Confronté à 
la triste réalité en s’apercevant dans l’eau, 
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il aurait eu un geste de désespoir.

Que n’eût existé alors l’autoscopie ! Nar-
cisse se fut sauvé quelle que soit la version 
réelle des faits.

L’autoscopie est un ensemble de métho-
des et de techniques qui permettent de 
s’observer soi-même dans le but de mieux 
se connaître, d’atteindre une meilleure 
maîtrise de soi-même et surtout d’amé-
liorer son agir en conséquence. Dans son 
livre, Audio-visuel et Pédagogie, Pierre 
Lebel dit de l’autoscopie « qu’elle dépasse 
la contemplation et devient une volonté de 
se situer pour progresser ».

À ce titre, l’autoscopie n’est pas nouvelle. 
Le professeur qui fait passer le question-
naire PERPE dans ses classes veut avoir 
une idée de ce qu’il paraît ou de la façon 
dont il est perçu en situation d’enseigne-
ment en sollicitant les observations de ses 
étudiants. Les danseurs qui pratiquent leur 
art devant un miroir et s’observent en ac-
tion, ont aussi pour objectifs la correction 
et l’amélioration du geste. Les professeurs 
d’éducation physique, des techniques 
infirmières ou des techniques d’entrevue 
qui utilisent la vidéo-reflet encore appelée 
vidéo-feedback, ou auto-observation, font 
de l’autoscopie comme monsieur Jourdain 
faisait de la prose ! «Ah ! La belle chose que 
de savoir de belles choses ».

L’objet de cet article est de proposer ici à 
qui serait tenté de le faire, une expérience 
d’autoscopie en situation d’enseignement 
à l’aide de la vidéo légère. Les médias sont 
des outils qu’on se doit de bien connaître, 

ai-je souvent répété dans cette chronique. 
El le médium privilégié dans la relation 
maître-élève n’est-il pas l’enseignant 
lui-même ? Alors le projet consisterait 
donc pour un professeur à procéder à 
l’enregistrement vidéo d’une séquence 
d’enseignement qu’il pourrait par la suite 
analyser seul ou avec l’aide de personnes 
ressources. S’observer, s’écouter et voir de 
l’extérieur les réactions provoquées sur le 
groupe-classe. Découvrir petit à petit sa 
propre idiosyncrasie face à tel ou tel type 
d’élèves. Réentendre ses contenus et les 
confronter aux objectifs du cours. Éven-
tuellement. Solliciter les observations de 
collègues ou de conseillers pédagogiques. 
Voilà autant d’objectifs possibles d’une 
telle démarche.

Si quelqu’un se sent attiré par l’expé-
rience, qu’il n’hésite pas à me contacter 
à ce sujet ou bien à contacter Jean-Marc 
Loiselle du même service. n
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par Fernand Villemure

Comme plusieurs d’entre vous le savent 
déjà, la Foire du livre se tient au cégep à 
l’automne des années impaires. Cette an-
née, elle a eu lieu les 29, 30 et 31 octobre. 
Pour la troisième fois, c’est notre collègue, 
André Paquet, qui s’est chargé de l’organi-
sation de cet événement. Durant les deux 
années de la cueillette, il s’est occupé de 
rassembler en un même lieu, la Maison 
Bruneau, les dons de livres et autres docu-
ments collectés dans la boîte prévue à cet 
effet à l’entrée de la bibliothèque du cégep. 
À l’occasion de dons plus importants, il a 
également offert d’aller chercher les caisses 
de livres chez les donateurs. Les Retraités 
ont ainsi accumulé 60 boîtes de livres. 

L’étape suivante a consisté à faire un tri 
et un premier classement selon des sujets 
généraux comme littérature, sciences, 
histoire, roman, théâtre, philosophie, 
etc… afin de mieux orienter les chalands 
vers les étalages de vente susceptibles de 
les intéresser. Enfin, juste au bon moment, 
on a déménagé les boîtes de livres de la 
Maison Bruneau à l’aire de vente, soit le 
dégagement de l’Aile A. Grâce au camion 
fourni par le Collège mais surtout à la col-
laboration des employés du Cégep et à celle 
de collègues encore vigoureux, cette tâche 
s’est déroulée fort convenablement.

Au moins 17 collègues bénévoles (*) 

FoiRe du livRe 2007 ---BilAn---

ont œuvré pour cette activité tant de leur 
expérience et de leurs connaissances que 
de leurs bras à l’occasion. Certains ont 
passé plusieurs heures derrière les étals, 
notamment le responsable André Paquet 
ainsi que son épouse Sylvie Chouinard, à 
donner conseils et répondre aux questions 
des chalands et, bien sûr, à deviser agréa-
blement avec les collègues bénévoles. 

(*) Outre les 2 personnes déjà mention-
nées, ceux-ci furent Alberte Arsenault, 
Marcel Auguste, Pierrette Boivin, Jacques 
Courchesne, Bill Donnelly, André Légaré, 
Roland Legendre, Denise Martel, Francine 
et Gilles Ouellet, Lucie Robertson, Roland 
Roy, Geneviève Solasse, Bertrand Valois et 
Fernand Villemure. Et cette énumération 
ne tient pas compte de tous ceux-là que 
j’ai malheureusement oubliés et auprès 
desquels je tiens à m’excuser.

Tout le monde a bien travaillé, mais 
l’achalandage s’étant fait moins important 
cette année, la somme de $1 265 ramassés, 
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s’avère beaucoup inférieure aux $2 035 
recueillis en 2005. Sans faire un tapage 
publicitaire, peut-être devrait-on s’iden-
tifier davantage, afficher les « couleurs » 
de l’Association des personnes retraitées 
du cégep lors de la vente des livres dans le 
dégagement de l’Aile A. Comme il est resté 
plusieurs boîtes de livres, dont une majorité 
provenait des restes de la précédente foire, 
celles-ci ont été expédiées à Toxiaide, un 
organisme de bienfaisance qui œuvre 
auprès des toxicomanes.

À la fin de son rapport, qu’il a fait par-
venir au Conseil, André mentionne que 
sa troisième foire (sur les quatre jusqu’à 
maintenant) sera sa dernière en tant que 
responsable. Le collègue retraité se retire, 
quoi ! Et il le mérite bien, selon moi. Or, 
dans le but d’assurer l’intérim, j’ai offert 
ma disponibilité d’abord pour recueillir 
les dons déposés au cégep et les entreposer 
dans leur lieu habituel, puis voir à consti-
tuer une équipe apte à prendre la relève 
et préparer la Foire du livre de 2009. Vous 
tous, chers collègues lisant ces lignes, 
soyez proactifs et faites-moi signe au 
658-1689 ou par courriel à villemure5@
sympatico.ca . 

En terminant ce bilan de la Foire du livre 
de 2007, au nom des membres du Conseil, 
je désire exprimer mes remerciements les 
plus cordiaux et les plus sentis à André et à 
son épouse Sylvie, qui l’a secondé dans sa 
tâche. Car prendre la responsabilité d’une 
telle activité une fois, c’est déjà un indice 
de bénévolat remarquable, mais le faire 

trois fois d’affilée dans une période de 6 
ans, cela tient de la prouesse que motive 
une grande générosité. De plus, je suis 
certain qu’il m’appuie largement dans 
le fait de remercier tous ces bénévoles qui 
ont répondu à sa demande et sont venus 
donner de leur énergie et leur temps pour 
faire de cette activité un témoignage de 
notre attachement au cégep de Sainte-Foy 
et de reconnaissance à toutes les personnes 
qui l’ont animé et à celles qui l’animent 
actuellement.

Au nom de tous ceux qui bénéficient de 
cette activité, chers bénévoles, MERCI ! n
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leS énigMeS de gilleS (18)

par Gilles ouellet

Comme d’habitude, je vous donne 
d’abord la solution de l’énigme du der-
nier Carrefour et l’énoncé d’une nouvelle 
énigme. C’est toujours un plaisir pour moi 
de recevoir vos commentaires et de discuter 
de votre solution. D’ici là, amusez-vous 
bien !

Solution de l’énigme 17

Rappel de l’énoncé : Un directeur de 
prison reçoit un nouveau prisonnier, mais 
il n’a plus de place pour lui. Il décide alors 
de libérer ou d’exécuter un des anciens. 
Il en fait venir trois, nommez-les Albert, 
Benoît et Claude. Il leur dit : « J’ai ici cinq 
disques. Trois sont blancs et deux sont 
noirs. Je vais accrocher un disque dans le 
dos de chacun de vous. Il vous est défendu 
de parler et de regarder le disque placé dans 
votre dos, mais vous pouvez voir celui dans 
le dos des autres. Le premier qui sera sûr 
d’avoir un disque blanc pourra partir. S’il a 
raison, il sera libre, sinon il sera exécuté ». 
Le directeur n’accroche que des disques 
blancs et cache les disques noirs. Au bout 
d’un moment, Albert part, absolument sûr 
de lui. Quel a été son raisonnement ?

Solution :

 Voici le raisonnement d’Albert : « Benoît 
et Claude ont chacun un disque blanc. 
Si j’avais un disque noir dans le dos, 

Benoît et Claude le verraient et verraient 
aussi que l’autre a un disque blanc. Donc 
chacun verrait un disque blanc et un noir. 
Ainsi l’un ou l’autre pourrait conclure que 
si lui-même avait un disque noir dans le 
dos, l’autre serait parti concluant qu’il a 
nécessairement un disque blanc dans le 
dos (sachant qu’il n’y a que deux disques 
noirs) ». Puisque aucun ne part, Albert 
conclut qu’il a un disque blanc. Étant le 
premier à réaliser ceci, il part sûr de lui.

Énigme 18

Guillaume peut labourer la terre de son 
père en 6 jours. Son frère Philippe qui 
possède un nouvel équipement peut faire 
le même travail en 3 jours. S’ils unissent 
leurs équipements et leurs efforts, en com-
bien de temps les deux frères peuvent-ils 
labourer la terre de leur père ? n
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Le français simple

C'est quand même bien pensé le fran-
çais :

Un gars : c'est un jeune homme

Une garce : c'est une pute

 Un courtisan : c'est un proche du roi

Une courtisane : c'est une pute

Un masseur : c'est un kiné

Une masseuse : c'est une pute

Un coureur : c'est un joggeur

Une coureuse : c'est une pute

Un professionnel : c'est un sportif de haut 
niveau

Une professionnelle : c'est une pute

Un homme sans moralité : c'est un po-
liticien

Une femme sans moralité : c'est une pute

Un entraîneur : c'est un homme qui en-
traîne une équipe sportive

Une entraîneuse : c'est une pute

Un homme à femmes : c'est un séduc-
teur

Une femme à hommes : c'est une pute

Un homme public : c'est un homme 
connu

Une femme publique : c'est une pute

Un homme facile : c'est un homme agréa-
ble à vivre

Une femme facile : c'est une pute

Un homme qui fait le trottoir : c'est un 
paveur

Une femme qui fait le trottoir : c'est une 
pute

Un péripatéticien : c'est un élève d'Aris-
tote

Une péripatéticienne : c'est une pute

 Non, le français, vraiment, c'est pas 
compliqué.

Et le québécois est aussi simple 

Un chien guide, c’est un chien d’aveugle 

Une chienne guidoune, c’est une pute

Un prostitué, c’est un chômeur qui tra-
vaille

Une prostituée, c’est une pute n

pAS CoMpliqué, le FRAnçAiS !
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par Fernand Villemure

Vice-président, représentant l’Associa-
tion des personnes retraitées du Cégep de 
Sainte-Foy

 Le lundi 15 octobre 2007

Au Domaine de La Madone situé à Cap-
de-la-Madeleine

Arrivé en auto de Québec vers 9h15, j’ai 
reçu lors de mon inscription les docu-
ments nécessaires à l’Assemblée générale 
annuelle, soit le Projet d’ordre du jour, le 
Rapport d’activités de l’année 2006-2007 
signé par le président André Goulet, le 
Procès-verbal de l’Assemblée annuelle 
tenue à Drummondville le 8 juin 2006, 
l’Avis d’élections 2007 avec le document 
d’accompagnement concernant les man-
dats et les personnes nominées, le Rapport 
financier signé par le trésorier André Ga-
gnon ainsi que d’autres documents utiles 
pour la tenue efficace de la réunion du 
jour, soit copie d’une lettre intitulée Avec 
le temps, la Solitude , parue dans le Devoir 
sous la plume de Louise-Maude Rioux 
Soucy, copie d’une lettre-réponse du pré-
sident André Goulet à la ministre Monique 
Jérôme-Forget datée du 19 septembre 2007, 
copie d’une lettre-réponse de cette dernière 
à André Goulet, datée du 19 juillet 2007 et 
une copie de l’Info Alliance du 5 septembre 
2007 intitulé Ensemble ? ? ? . Au cours de 
la réunion, deux autres documents nous 

CoMpTe Rendu
ASSeMBlée généRAle Annuelle (A.A.R.)

sont remis, soit la Synthèse historique du 
vécu de l’A.A.R. et sa suite, la Synthèse 
historique du vécu de l’A.A R. Partie 2.

La réunion a débuté à peu près à l’heure 
prévue avec ses quelque 30 participants 
répartis dans la salle selon leurs affinités, 
m’a-t-il semblé. Sans mandat particulier 
de notre Assemblée, je me suis contenté 
d’écouter et de recueillir de l’information. 
Au fil des divers points abordés à l’ordre 
du jour avec les petits débordements 
occasionnels et coutumiers, j’ai rapide-
ment saisi que l’A.A.R. était en période de 
sérieux questionnement sur son avenir et 
sa survie. 

Grâce aux documents de Synthèse distri-
bués, que j’ai dû parcourir en diagonale, 
car 40 pages ne se lisent pas en 2 minu-
tes, j’ai pu comprendre que les objectifs 
initiaux de l’A.A.R. ne rencontraient plus 
ceux que souhaiteraient poursuivre les 
membres actuels ; d’où le désistement de 
plusieurs associations dans les dernières 
années et d’où le déficit de cotisations cette 
dernière année, 19 associations ne l’ayant 
pas encore payée. Lors d’une intervention 
substantielle et soutenue de la part de Jean 
des Trois Maisons et plus tard à son insti-
gation, on a décidé de mettre sur pied un 
comité de 5 personnes ayant pour mandat 
de donner suite aux divers constats relevés 
concernant la survie de l’A.A.R. ou sa ter-
minaison. De façon plus précise, il s’agit 
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d’analyser la situation, en faire un bilan, 
revoir la mission de l’A.A.R., ses objectifs et 
faire des recommandations concernant sa 
structure et éventuellement ses modalités 
de scission, enfin fixer un échéancier de 
réalisation de ses recommandations pour 
des décisions à prendre lors de l’Assemblée 
générale annuelle en mai 2008. 

Le comité en question sera composé des 
personnes suivantes : Jean des Trois Mai-
sons, Robert Gaulin, André Goulet, Lise 
Robitaille et Julien Pellerin. Le comité, doté 
d’un budget et des ressources nécessaires, 
devra soumettre son rapport à l’Exécutif 
dans un délai ne dépassant pas le 15 fé-
vrier 2008 afin que les associations aient 
le temps jusqu’au 15 mars d’en prendre 
connaissance et d’acheminer à l’Assemblée 
générale les recommandations visant à 
mettre fin à l’A.A.R. et répartir son fonds de 
réserve, environ $40 000, ou à lui formuler 
de nouveaux objectifs. 

Au cours du dîner, j’en ai appris davan-
tage concernant les difficultés de l’A.A.R. 
Il semble qu’elle n’a pas la force et surtout 
la cohésion et la crédibilité nécessaires 
à faire avancer ses dossiers auprès des 
gouvernements, qui tirent avantage des 
apparentes divergences entre les associa-
tions de retraités. Tous s’accordent à dire 
que ces divergences dans les réclamations 
concernant l’indexation ne sont qu’ac-
cessoires et que l’essentiel , si évident 
soit-il, est délibérément occulté par le 
gouvernement qui évite ainsi d’y répondre. 
Le sauf-conduit gouvernemental pourrait 
se formuler ainsi : « Quand vous aurez 

accordé vos discours, on vous écoutera ». 
En attendant, le temps fait son œuvre et 
les forces diminuent…

Réflexion personnelle

Il semble assez clair que les gouverne-
ments préfèrent conserver les retraités 
divisés en plusieurs petites associations 
d’ex (enseignants, professionnels, poli-
ciers, pompiers, secrétaires, infirmiers, 
employés de soutien, etc…) mis « hors 
de combat » , donc sans pouvoir, par leur 
association respective de membres encore 
au travail, plutôt que de les trouver réunis 
en une grande association risquant d’avoir 
trop du pouvoir… On peut rappeler que 
les libéraux, alors dans l’opposition, 
ont tendu une oreille vers les retraités, 
oreille que l’exercice du pouvoir a mal-
heureusement rendu sourde. Et on peut 
observer actuellement les autres partis dans 
l’opposition adopter l’attitude qu’avaient 
les libéraux. Devant de telles simagrées, 
comment conserver notre estime pour ces 
personnes en politique et notre espoir d’en 
être écoutés ? Faudra-t-il aller manifester 
en marchette ? n
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par Jacques CourChesne *

Le lundi 12 novembre, c’était une grande 
célébration pour fêter les quarante ans 
d’existence du Cégep de Sainte-Foy qui, en 
1967, a succédé à l’Académie de Québec. 
Le spectacle présenté à la salle Albert-
Rousseau , un remarquable succès, a été 
précédé d’une rencontre dans le foyer de 
la salle Albert-Rousseau, où nous avons 
pu renouer connaissance les uns avec les 
autres. Il y avait de la musique faite par 
deux professeurs d’anglais et un clavié-
riste retraité bien connu. Plusieurs visages 
connus, un peu perdus de vue avec le 
temps, se sont retrouvés avec grand plaisir 
tout en échangeant de nombreux souvenirs 
autour d’un verre de punch.

Par la suite, s’est déroulé un spectacle 
dans ce que nous appelions jadis le « grand 
amphi ». Toutes sortes de présentations se 
sont succédé pendant près de deux heures. 
Nous avons entendu de la musique des 
dernières décennies magnifiquement 
interprètée par les élèves en musique du 
collège et nous avons apprécié de superbes 
numéros de danse animée par des élèves 
du collège. Le spectacle avait débuté par un 
discours du directeur général, monsieur 
Denis Juneau, interrompu par un tour 
de magie qui a entraîné la coupure de sa 
cravate par deux magiciens fort habiles 
(professeurs psychologues) ; monsieur 
Juneau n’a pas semblé décontenancé, lui 

qui est toujours très à l’aise devant un 
public. Nous avons aussi pu voir défiler 
sur grand écran les noms de nombreuses 
personnes qui ont œuvré ou œuvrent 
encore au collège. Une séquence filmée a 
montré les talents à géométrie variable de 
certaines de ces personnes pour réussir (ou 
pas) à faire un nœud de cravate. D’autres 
séquences nous révélaient diverses anecdo-
tes fort intéressantes de la vie quotidienne 
racontées par des gens du collège et par 
des retraité(e)s.

Mais une des choses les plus belles fut 
la contribution d’une chorale constituée 
d’une quarantaine de personnes du col-
lège. Les airs entraînants que la chorale 
a interprétés mettaient beaucoup de vie et 
d’ambiance dans la salle.

Enfin, ce qui m’a le plus touché fut un 
groupe d’élèves qui sur scène ont remercié 
tous les gens qui travaillent et qui ont 
travaillé au collège pendant ces quarante 
années. On avait réduit l’éclairage et ces 
élèves ont allumé des feux d’artifice et se 
sont par la suite promenés dans la salle. 
Ce fut un moment touchant où le passé 
et le présent se rejoignaient superbement.

Une fois le spectacle terminé, nous étions 
invités à prendre une consommation dans 
le foyer de la salle Albert-Rousseau où un 
trio de jazz composé de professeurs du 
département de musique a créé une belle 

lA FêTe du 40e AnniveRSAiRe de lA
CRéATion du Cégep de SAinTe-Foy
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ambiance. Quelle soirée magnifique et réussie à tous les points de vue ! Si vous n’étiez 
pas présents, vous avez manqué une fichue de belle soirée et vous devriez vous dire 
comme le disait Richard Desjardins : « J’aurais donc dû, j’aurais donc dû ...» assister 
à cette soirée. n

* Associé à l’Académie de Québec et au Cégep de sainte-Foy depuis 1959.

par Fernand Villemure

Les Fêtes du 40ième anniversaire du 
Cégep se sont déroulées telles que prévues. 
D’abord le 10 octobre, un « cocktail dîna-
toire » rassemblait des « premiers artisans, 
des collaborateurs qui se sont succédé au 
fil des ans et des dignitaires ». Parmi ces 
« V.I.P. », quatre membres du Conseil y 
avaient été invités pour  représenter l’As-
sociation des Personnes retraitées du Cégep 
de Sainte-Foy, notre association. Revêtus 
d’un tel prestige et de leurs plus beaux 
atours, ils ont pu voir et entendre  certains 
membres des gouvernements du Québec et 
de la Ville Québec prendre la parole pour 
rappeler l’esprit visionnaire des premiers 
artisans du Collège, dont en particulier 
les Frères des écoles chrétiennes. Ceux-ci 
ayant fait de l’Académie de Québec une 
institution d’enseignement reconnue et de 
très grande valeur, il était approprié et judi-
cieux que le gouvernement leur confiât en 
1965 la mission de créer et d’expérimenter 
le futur C.E.G.E.P.,  qui allait devenir en 
1967 le Collège d’enseignement général 
et professionnel de Sainte-Foy. D’autres 
orateurs ont souligné l’importance gran-

dissante du Cégep de Sainte-Foy dans le 
paysage éducatif et social de la Capitale 
nationale. Afin de marquer matériellement 
ces belles paroles, des plaques commémo-
ratives ont été présentées puis dévoilées par 
d’éminents « anciens ». Puis la maîtresse 
de cérémonie, madame Linda Chartrand, a 
invité l’assistance à parcourir les panneaux 
exposés à la Cafétéria du cégep  illustrant 
les moments charnières des 40 ans du 
Cégep de Sainte-Foy. Enfin chacune des 
personnes invitées à cette occasion s’est vu 
remettre une brochure souvenir intitulée 
40 ans d’histoire et d’innovation, laquelle 
reprend en substance le contenu des pan-
neaux exposés à la Cafétéria. Précédés 
d’un cocktail, les discours ont été suivis de 
vin et de bouchées diverses servies par des 
étudiants circulant parmi les invités avec 
leurs plateaux. En somme un 5 à 7 réussi 
puisqu’il  a permis le rappel de moments 
importants dans la vie du Collège et de 
nombreux échanges cordiaux entre les 
invités.

Dans un mois environ se déroulera un 
deuxième temps des Fêtes du 40ième . n

le 10 oCToBRe 2007
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1. Le Conseil a reçu le rapport du 
responsable de la Foire du Livre 2007, 
André Paquet, et a pris acte des recom-
mandations qu’il contenait concernant la 
tenue d’une telle activité. Après en avoir 
délibéré, le Conseil a décidé de poursuivre 
l’expérience malgré certaines difficultés, 
compte tenu des retombées valables pour 
ceux qui y participent ainsi que pour ceux 
qui en bénéficient. Aussi les personnes qui 
auraient des livres et d’autres documents 
(CD, DVD) à donner peuvent toujours 
aller les porter au Cégep dans la boîte 
prévue à cet effet à l’entrée du Centre des 
média, ou encore, s’il y en a beaucoup, 
appeler Fernand Villemure au 658-1689, 
qui pourra s’en occuper.

2. La date de tombée du Carrefour # 36 
est fixée au samedi 15 février 2008. Sans 
attendre cette date, vous pouvez en tout 
temps acheminer votre contribution au 
responsable du Carrefour par courriel à 
villemure5@sympatico.ca ou en lui 
téléphonant au 658-1689 pour obtenir 
son adresse de courrier « royal ». De 
même, pour connaître la meilleure fa-
çon d’acheminer votre contribution au 
Carrefour-web, vous pouvez communi-
quer avec Robert Muckle par courriel à 
robert_muckle@mac.com 

3. Les Fêtes du 40ième anniversaire du 
Cégep se sont déroulées telles que prévues 

AnnonCeS eT RAppelS

en deux temps : d’abord le 10 octobre lors 
d’un « cocktail dînatoire », puis le 12 
novembre lors d’un spectacle pour et par 
les employés du Cégep à la Salle Albert-
Rousseau. Dans les pages précédentes 
vous pouvez lire le compte rendu qu’en 
ont fait Fernand Villemure et Jacques 
Courchesne.

4. N’oubliez pas nos déjeuners fraternels 
tous les deuxièmes jeudis du mois au 
restaurant Pacini des Quatre-Bourgeois. 
À cause de réparations en cours le 11 oc-
tobre, nous (8 participants) nous sommes 
permis une petite excursion au Norman-
din du boulevard Bouvier, ce qui a plu à 
ceux de nos membres qui habitent plus 
près. Puis le jeudi 8 novembre, nous (17 
participants) sommes revenus chez Pacini 
dans un nouveau petit salon très agréable, 
lieu retenu pour nos prochains rendez-
vous à inscrire dans votre agenda : soit 
les jeudis 13 décembre, 10 janvier 2008 et 
le 14 février, une St-Valentin d’exception, 
2008 étant une année bissextile. Au plaisir 
de s’y retrouver !

5. La partie de sucre revient au pro-
gramme ce printemps prochain. Parole de 
Jacques Courchesne, qui dit avoir trouvé 
la bonne cabane, soit la Bonne Fourchet-
te, les conditions semblent réunies pour 
qu’on y fasse une belle fête. La dimension 
des lieux, le menu, l’accueil du proprio 
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devraient plaire aux personnes retraitées 
du Cégep. À nous maintenant de nous 
manifester auprès du président Roland 
Legendre à 653-7470 ou par courriel 
pour lui donner un aperçu du nombre de 
participants. Par la suite les organisateurs 
nous réclameront des frais d’inscription 
de $5 pour leur permettre de réserver une 
date en conséquence.

6. Au Conseil, on se demande souvent 
quelles activités seraient susceptibles de 
réunir agréablement quelques collègues 
membres. Essayons celles-ci : une demi-
journée aux quilles dans un salon près 
de chez vous avec des collègues aussi 
« habiles » que vous, ça stimule vos ar-
ticulations, juste d’y penser ? Ou encore, 
une demi-journée de scrabble, ça titille 
vos méninges ? Faites-en part à Roland 
Legendre au 653-7470 ou par courriel.

7. Votre Conseil d’administration 
pour 2007-2008 : 

Roland Legendre, président, 653-7470 ou 
rolandlegend@aol.com

Fernand Villemure, vice-président,
658-1689 ou villemure5@sympatico.ca 

Rodrigue Gagnon, trésorier, 651-3409 ou  
gagnon.rodrigue@videotron.ca

Claudette Boutin, secrétaire, 839-5802 ou 
cbboutin@sympatico.ca

Alberte Arsenault, conseillère, 523-5886 
ou pi.pichette@videotron.ca

Jacques Couchesne, conseiller, 337-4158 
ou jcour@cite.net

le « coach » Bill Donnelly, 656-0421 ou 
billandann@gmail.com 
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Les membres du Conseil
d’administration souhaitent
offrir à tous les membres de 

notre association, les
Personnes retraitées du

Cégep de Sainte-Foy, leurs 
meilleurs vœux de paix, de joie 
et de bonne santé à l’occasion 
des Fêtes entourant Noël, la fin 

de 2007 et le Jour de l’An
nouveau, 2008, bissextile.
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